

# Ser Chileno de Corazón

Hablar sobre la identidad chilena está de moda. El año pasado triunfaron los ensayos sobre el tema y, en las últimas semanas, fueron editados dos textos que reflexionan sobre el mismo problema: "Los tics de los chilenos", de Cecilia García Huidobro, y "Jurel tipo salmón: Mapa de la extrema locura chilena", de la psiquiatra María Luisa Cordero.

La doctora asegura que, en sus treinta años de ejercicio médico, ha perfeccionado la capacidad de observación que debió desarrollar desde que era niña: "Tenía una discapacidad y la superé mirando la realidad. Con la psiquiatría completé mi entrenamiento, porque puedo enjuiciar lo que observo diariamente, en mi consulta. Los chilenos no tenemos temperaturas altas ni fiestas, pero sacamos la vuelta. Tenemos el síndrome chambón".

Cecilia García Huidobro —quien presentará su libro mañana, en el edificio de la CTC— también entró en la crítica social, pero de forma más indirecta. Recopiló textos periodísticos de 17 escritores, publicados a lo largo del siglo en distintos medios. A pesar de su diversidad, muestra temas "transversales" presentes en toda la crítica social chilena.

El libro de García Huidobro demuestra que algunos cuestionamientos planteados en los últimos años —como los de Alfredo Jocelyn-Holt o de Marco Antonio de la Parra—, no son únicos: "Siempre ha existido una denuncia a la envidia nacional, a la improvisación, al derroche, a la falta de programación, al culto a la fealdad, al pelambre, a la escasez de imaginación y a la inconstancia del chileno en el trabajo". Allí están los textos de Alope, de Benjamín Subercaseaux o de Guillermo Blanco para demostrarlo.

Sin embargo, los ensayos contemporáneos han aportado una reflexión importante acerca de la memoria colectiva. Ellos se refieren a un modo de ser particular de los chilenos, que tienen "Mala memoria", lo que ha sido etiquetado como "transformismo", concepto postulado por Tomás Moullan y que, gracias a su amplitud de significado, resulta muy cómodo para los analistas del tiempo reciente.

García Huidobro señala que el cuestionamiento que han propuesto los críticos actuales "desplaza el problema hacia los chilenos mismos. Muchas veces se plantean críticas a la clase política, pero en Chile son ciudadanos todas las personas desde los dieciocho años. Critican mucho, pero nadie participa. Es la actitud de quienes cuelgan su propia responsabilidad a los demás".

En cambio, la psiquiatra Cordero plantea que la clase política es el estrato "más dementado del país. Esa enfermedad se produce al perder la memoria, lo que se debe a que desechamos todo y a que no hemos aprendido a mirarnos tal como somos, sin fantasías. Debemos hacernos una especie de psicoanálisis, donde hay que superar la crisis de relaciones parentales, revalorizando lo positivo y desechando lo doloroso. Como país, tenemos que revalorizar a nuestros ancestros".

Los problemas de Chile son, ciertamente, mucho

- Es no tener memoria, ser como hipopótamo y, además, demente. Son algunas conclusiones que extraen las autoras Cecilia García Huidobro y María Luisa Cordero en sus libros "Los tics de los chilenos" y "Jurel tipo salmón".

412148



mayores que su demencia política. Como dice García Huidobro a través de los títulos de cada uno de sus personajes, en Chile estamos "hipopotamizados", su cultura es tan delgada como un "alambrito", somos mitómanos, desinflados y tenemos miedo de discrepar.

Más allá de la moda, es necesario hablar de la identidad chilena, porque, en términos psiquiátricos, es la única forma de recuperar el sentido de nuestra existencia como comunidad. Y desde el punto de vista histórico que se observa en "Los tics...", nos daremos cuenta de que, si todos dicen que tenemos tantos males, deberemos reconocer que, de una u otra forma, son ciertos.

El Mercurio 14.12.98  
P. C 11

## Ser chileno de corazón [artículo]

Libros y documentos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Ser chileno de corazón [artículo]. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile